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Introduction
Jeunes chercheurs dans la cité 2010

Noémie Goldman and Aline Wiame

EDITOR'S NOTES

Actes du festival qui s’est tenu à Bruxelles et à Lille en mars et mai 2010
« Jeunes chercheurs dans la Cité 2010 » a bénéficié du soutien financier du
Collège doctoral européen Lille – Nord Pas-de-Calais, de l’ED SHS Lille-Nord de
France, des laboratoires CEAC et CECILLE de l’université Charles de Gaulle – Lille
3, des écoles doctorales 1 (« Philosophie »), 3 (« Langues et Lettres ») et 4
(« Histoire, Histoire de l’Art et Archéologie ») près le F.R.S.-FNRS (Belgique), de
l’échevinat de la Culture de la Commune d’Uccle et de la Bibliothèque-
Médiathèque Le Phare (Uccle). La faculté de Philosophie et Lettres ainsi que le
Service des Relations extérieures de l’ULB nous ont apporté des conseils et un
soutien précieux.
Les conférences ont été accueillies avec une générosité et un enthousiasme sans
faille par la Bibliothèque-Médiathèque Le Phare (Uccle), l’institut Fernand Cocq
(Ixelles), le centre culturel Senghor (Etterbeek), la Maison du Livre (Saint-Gilles),
le Café-Philo au Moulin d’Or (Lille), la Librairie V.O. (Lille) et le Café-Livres (Lille).
Nous remercions les directions et le personnel de ces établissements, sans
lesquels le projet n’aurait tout simplement pas eu de sens.

AUTHORS

Noémie Goldman
Aspirante F.R.S.-FNRS – Université libre de Bruxelles

Aline Wiame
Aspirante F.R.S.-FNRS – Université libre de Bruxelles
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L’Univers.Cité est dans la place !... ou
presque, encore un petit effort. Littérature
comparée et responsabilité sociale des
universités
Myriam Suchet

ABSTRACTS

Français
La crise qui frappe l’Univer sité et, plus large ment, la société fran çaise toute
entière ne peut pas laisser les cher cheurs indif fé rents, qu’ils soient jeunes
ou moins jeunes. Quel est le type de respon sa bi lité qui incombe aux univer‐ 
si taires ? Ni profes sion de foi, ni serment d’Hippo crate, le présent article
s’efforce de mettre en œuvre, davan tage que de théo riser, le mode d’enga‐ 
ge ment spéci fique à l’enseignant- chercheur. Il s’agit d’une tenta tive expé ri‐ 
men tale dont l’effort doit se pour suivre. Mon objet d’étude m’invi tait à cette
réflexion en acte : la litté ra ture post co lo niale hété ro lingue et la pratique de
la traduc tion invitent à penser le rapport du sujet à sa propre iden tité et au
monde. Mais ma propo si tion s’origine plus direc te ment dans la rencontre
qu’a constitué le festival Jeunes Cher cheurs dans la Cité 2010. Il semble en
effet que seule une « pensée complexe » (Edgar Morin) ouverte au dialogue,
prête à affronter l’indé ter mi na tion et disposée à la rela tion pourra restaurer
le contrat social qui donne sens à l’Univer sité – tout en préser vant
sa spécificité.

English
The crisis Univer sity – and more broadly, French society in its entirety – has
been facing cannot leave researchers, old or young, indif ferent. What kind
of respons ib ility do academics have? This article, which is neither a profes‐
sion of faith, nor a Hippo cratic oath, under takes to imple ment, more than it
does to theorise, a mode of commit ment which is specific to the instructor- 
researcher. It is an exper i mental attempt whose effort must be pursued. My
object of study invited me to this thought in action: hetero lin gual post co lo‐ 
nial liter ature and the prac tice of trans la tion lead to a reflec tion on the rela‐ 
tion ship between the subject and his or her own iden tity and the world. But
my proposal origin ates more directly from the encounter which was the
Jeunes Cher ch eurs dans la Cité 2010 fest ival. In fact, it seems that only
"complex thought" (Edgar Morin), open to dialogue, eager to face uncer‐ 
tainty and willing to estab lish rela tions, will be able to restore the social
contract that gives sense to Univer sity - while at the same time it preserves
its specificity.
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INDEX

Mots-clés
responsabilité, traduction, représentation, littérature, hétérolingue, pensée
complexe

Keywords
social, translation, representation, literature, heterolingualism, complex
thought

AUTHOR

Myriam Suchet
Myriam Suchet, ancienne élève de l’ENS-Lyon et agrégée de lettres modernes,
achève sa thèse sur la traduction de textes hétérolingues – c’est-à-dire écrits à la
croisée des langues. Soutenu à Lille 3, ce doctorat de littérature comparée et
théorie de la traduction a été mené en cotutelle avec l’Université Concordia, à
Montréal. Myriam Suchet a publié en 2009 un ouvrage intitulé Outils pour une
traduction postcoloniale aux éditions des Archives Contemporaines. Plusieurs de
ses articles sont disponibles en ligne. Sa recherche est une invitation au
nomadisme perpétuel.
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« Ecrire pour exister » : l’émancipation des
minorités à travers la littérature de
témoignage dans la société contemporaine
aux Etats-Unis
Audrey Louckx

ABSTRACTS

Français
Le présent article propose une défi ni tion de ce que l’on peut aujourd’hui
consi dérer comme l’expres sion de la litté ra ture de témoi gnage dans la
culture contem po raine aux Etats- Unis. A travers une étude de cas de trois
projets distincts et aboutis de cette nouvelle tradi tion litté raire, on cherche
à démon trer la perti nence sociale de l’écri ture de soi dans la société
contem po raine. Au préa lable, on propose des remarques théo riques
concer nant la défi ni tion du témoi gnage, adop tant un point de vue socio lo‐ 
gique, à travers les travaux de Renaud Dulong, philo so phique et histo rique,
mettant en avant la défi ni tion de Paul Ricœur, et litté raire en propo sant une
approche des travaux des critiques lati noa mé ri cains du Testimonio.

English
This article proposes a defin i tion of what may be regarded as testi mo nial
liter ature in contem porary Amer ican culture. Through a case study of three
specific writing and edit orial projects of this new literary tradi tion, I seek to
demon strate the social relev ance of self- disclosure and writing in contem‐ 
porary society. I will start with theor et ical views regarding the defin i tion of
the term testi mony, adopting at first a soci olo gical point of view with
Renaud Dulong’s works, then a philo soph ical and histor ical perspective by
putting forward Paul Ricoeur’s defin i tion, and finally a literary point of view
thanks to an approach of Latin- American critics of Testimonio.

INDEX

Mots-clés
témoignage, littérature de témoignage, écriture de soi, injustice sociale,
portée sociale du texte littéraire

Keywords
testimony, testimonial literature, self-disclosure, social injustice, social
relevance of literary works
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AUTHOR

Audrey Louckx
Assistante à L’Université Libre de Bruxelles, Audrey Louckx travaille sur les
projets éditoriaux et d’écriture collective apparus dans le cadre de la littérature
de témoignage dans la culture contemporaine aux Etats-Unis. Elle s’intéresse
également à l’expression du traumatisme à travers l’écriture de soi et à l’écriture
personnelle comme outil de résilience.
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Ironie et contexte littéraires : une approche
du « Complexe de Di » de Dai Sijie
Sophie Croiset

ABSTRACTS

Français
Cet article traite de l’utili sa tion de la figure micro-  et macro struc tu rale que
constitue l’ironie litté raire par Dai Sijie (1954-), auteur chinois d’expres sion
fran çaise, dans un roman paru en 2003  : Le complexe de  Di. Après avoir
défini les contours de la notion, nous appor tons des préci sions indis pen‐ 
sables sur l’auteur et sur le contexte de produc tion de l’œuvre. Ensuite, nous
allons au cœur du texte afin de perce voir les diffé rents indices qui nous
permettent de capter l’ironie et de l’analyser.

English
This article focuses on the use of the micro-  and macro struc tural figure of
French writing Chinese author Dai Sijie’s (born in 1954) literary irony as it
appears in his  novel Le complexe de  Di (2003). After having defined the
concept, we will provide the biograph ical and histor ical back ground linked
to the text. Finally, an in- depth analysis of the latter will bring us to the
heart of Dai Sijie’s irony.

INDEX

Mots-clés
littérature en français, ironie littéraire, contexte, (trans-)identité, Chine, exil

Keywords
literature in French, literary irony, context, (trans-)identity, China, exile

AUTHOR

Sophie Croiset
Aspirante F.R.S – FNRS, Sophie Croiset est doctorante en langues et lettres à
l’Université Libre de Bruxelles, Belgique, et en littérature générale et comparée à
l’Université Paris III Sorbonne Nouvelle, France. Ses domaines de recherche sont
les littératures en situation de contact des langues et des cultures,
l’identité/l’altérité, la création en exil. Sa thèse de doctorat porte sur les écrivains
chinois d’expression française. Dernières publications : 2010 : avec A-R. Delbart
(dir.), Cahiers de linguistique, La littérature française au carrefour des langues et des
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cultures, Fernelmont, E.M.E, 35/1, 206 p. ; 2010 : « Ecrivains chinois d’expression
française : l’étrangèreté, entre respect et altération de la langue », in S. Kassab-
Charfi (dir.), Altérité et mutations dans la langue, Pour une stylistique des littératures
francophones, Louvain-La-Neuve, Academia-Bruylant, p.83-96.



1

La peinture en 1945 : un cri face à l’histoire
Aliénor Debrocq

ABSTRACTS

Français
Au lende main de la Seconde Guerre mondiale, l’art est traversé de doutes, à
l’image de l’ensemble de la société. La ques tion du « massacre de la pein‐ 
ture » se confond ainsi avec celle des massacres liés à la guerre, et de ce que
l’on peut encore en dire ou non. Un senti ment géné ra lisé de perte pèse ainsi
sur les artistes euro péens et améri cains. Si certains reven diquent clai re‐ 
ment l’héri tage du trau ma tisme dans leurs œuvres – citons Olivier Debré ou
Jean Fautrier –, d’autres laissent trans pa raître la violence de la guerre de
façon moins évidente – les artistes expres sion nistes améri cains et fran çais
comme Jackson Pollock et Georges Mathieu, ou encore les artistes du
mouve ment Cobra. Il ne s’agit donc plus d’une pein ture d’Histoire mais
d’une pein ture «  face à l’Histoire  », qui ne cherche plus néces sai re ment à
repré senter mais plutôt à trans mettre et crier un certain désespoir.

English
After the Second World War, art is full of doubts, as the whole society itself.
The ques tion of the “killing of painting” merges with that of war- related
killings, and what we can still say about it – or not. European and Amer ican
artists exper i ment a new wide spread feeling of loss. If some want a clear
legacy of trauma in their works – as Olivier Debré and Jean Fautrier –,
others evince the viol ence of war in a less obvious way – like the paint ings
of Amer ican and French expres sionist artists such as Jackson Pollock and
Georges Mathieu, or the works of the Cobra move ment. Can we there fore
still talk about a “history painting” or more about a painting which faces
history – a painting which does not try to represent the reality anymore but
which prefers to express the collective feeling of despair?

INDEX

Mots-clés
Art moderne, violence, Seconde Guerre mondiale, Cobra, surréalisme,
peinture gestuelle, abstraction lyrique, expressionnisme abstrait

Keywords
Modern Art, Violence, Second World War, Cobra, Surrealism, Gestural
Painting, Lyrical Abstraction, Abstract Expressionism
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AUTHOR

Aliénor Debrocq
Titulaire d’une maîtrise en Histoire de l’Art et Archéologie, l’auteur prépare sa
thèse de doctorat à l’Université libre de Bruxelles, sous la direction du professeur
Michel Draguet, grâce à un mandat d’aspirant du Fonds national de la recherche
scientifique (2007-2011). Ses recherches portent sur la représentation de la
violence dans la création picturale au lendemain de la Seconde Guerre mondiale,
dans le cadre du surréalisme et du mouvement Cobra. L’intitulé exact de sa thèse
est le suivant : « Contribution à l’histoire des représentations à travers la question
de la violence dans la création picturale entre 1945 et 1952 ».

https://www.peren-revues.fr/mosaique/1168
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Musée, tiraillements et opportunités
Marie Depraetere

ABSTRACTS

Français
Cet article se propose de redé finir le statut parti cu lier de l’objet de musée,
bien collectif inalié nable supposé contenir «  l’esprit  », les fonde ments,
l’histoire d’une collec ti vité. Si le musée fait l’objet d’une régle men ta tion
parti cu lière, obéit à un code déon to lo gique, est investi de missions, c’est
parce que l’œuvre, dès son entrée dans l’insti tu tion, devient porteuse de
valeurs histo riques et symbo liques, qui en changent profon dé ment la
nature. Le musée acquiert alors une aura patri mo niale proche du sacré.
Je tenterai d’établir, à travers quelques cas concrets et après une courte
présen ta tion du contexte mana gé rial actuel des musées, comment le statut
« sacré » de l’objet de musée s’exprime à l’inté rieur de l’insti tu tion et quelles
consé quences cela induit sur la gestion des entre prises cultu relles que sont
aujourd’hui les musées.

English
This article aims at rede fining the partic ular status of museum items. As
inali en able collective goods they are supposed to hold the ‘spirit’, the ‘core’
or the history of a community. Any item that becomes part of an insti tu tion
such as a museum, imme di ately conveys histor ical and symbolic values, and
that completely changes its nature. This is the reason why museums have to
follow partic ular regu la tions, obey a deont o lo gical code, and are given a
series of tasks. The work of art acquires a cultural aura that makes it
almost sacred.
After a brief present a tion of the museum’s current mana gerial context, I will
try to estab lish, by means of concrete examples how the museum items’
‘sacred’ status is expressed within this insti tu tion that has become a real
cultural busi ness, and how this affects museum management.

INDEX

Mots-clés
Musée, sacré, marchandisation de la culture, mécénat, gestion

Keywords
Museum, sacrality, merchandising of the culture, patronage, management
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AUTHOR

Marie Depraetere
Historienne de l’art, Marie Depraetere est doctorante et assistante en Gestion
culturelle à l’Université Libre de Bruxelles (Belgique) après avoir été enseignante
et chroniqueuse pour la presse quotidienne et culturelle (Le Soir, ArteNews,...). Elle
est également assistante de coordination auprès du Réseau des Musées de l’ULB,
qui assure la promotion et la pérennisation des activités des douze musées de
l’Université libre de Bruxelles. Ses recherches concernent la muséologie et se
concentrent sur l’aura « sacrée » apportée par le musée aux biens patrimoniaux.
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Le rôle des institutions culturelles dans la
production opératique belge depuis 1980
Carine Seron

ABSTRACTS

Français
Alors que l’élabo ra tion d’un opéra est commu né ment consi dérée comme le
fait d’un compo si teur, d’un libret tiste et d’un metteur en scène, cet article
observe le rôle joué par les direc teurs de diffé rentes insti tu tions cultu relles
(Bernard Foccroulle, Marc Clémeur, Paul Danblon, Guy Coolen) au sein de
cette équipe qui assume le processus créatif. Il s’inter roge, à travers
quelques exemples concrets, sur les consé quences de celui- ci dans la
produc tion opéra tique, souli gnant la possible part de respon sa bi lité de ces
admi nis tra teurs en tant qu’auteurs. L’objet de cette étude se limite à la
produc tion opéra tique belge depuis le début des années 1980, période qui
marqua globa le ment un renou veau et un regain d’intérêt pour le théâtre
lyrique. En conclu sion se pose la ques tion d’une autre respon sa bi lité, beau‐ 
coup plus géné rale, envers l’histoire et l’avenir de l’opéra qui dépendent d’un
présent déter miné par les choix et déci sions de ces mêmes directeurs.

English
The devel op ment of an opera is widely regarded as the act of a composer, a
libret tist and a director. This article observes the role played by several
directors of cultural insti tu tions (Bernard Foccroulle, Marc Clémeur, Paul
Danblon, Guy Coolen) within the team respons ible for the creative process.
By means of a few examples, we invest igate the possible consequences in
the oper atic produc tion, high lighting the possible part of respons ib ility of
these directors as authors. The subject of this study is limited to the Belgian
oper atic produc tion since the early 1980s, a period gener ally distin guished
by a revival and a renewed interest in musical theatre. In conclu sion, we will
ask the ques tion of another respons ib ility, more general, toward the history
and the future of opera, which depend on a present determ ined by the
choices and decisions of those same directors.

INDEX

Mots-clés
Création opératique belge, Politique culturelle belge, Théâtre royal de la
Monnaie, Opéra royal de Wallonie, Vlaamse Opera, LOD, MuziekTheater
Transparant, Bernard Foccroulle, Marc Clémeur, Paul Danblon, Guy Coolen
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Keywords
Belgian operatic production, Belgian cultural policy, Théâtre royal de la
Monnaie, Opéra royal de Wallonie, Vlaamse Opera, LOD, MuziekTheater
Transparant, Bernard Foccroulle, Marc Clémeur, Paul Danblon, Guy Coolen

AUTHOR

Carine Seron
Carine Seron est licenciée en musicologie de l‘Université libre de Bruxelles
(Belgique) et assistante scientifique au sein de cette même université depuis
2008. Elle prépare actuellement une thèse de doctorat sous la direction de
Valérie Dufour, consacrée à la production opératique belge depuis 1945 abordée
selon le positionnement du compositeur face à la crise de l’opéra. Son domaine de
recherche concerne les musiques des XX  et XXI  siècles, en particulier l‘opéra, et
le postmodernisme. Convaincue de l‘importance de la vulgarisation, elle collabore
avec le magazine de musique classique Crescendo, la Revue Musiques Nouvelles et le
site internet « Ramifications » (http://www.ramifications.be). Elle a largement
contribué à la rédaction de l‘ouvrage collectif La Société royale d’Harmonie de
Braine-l’Alleud 1808-2008, sous la direction de Jean BOTERMANS (Braine-
l’Alleud, Jean Botermans, 2008).

e e
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Wroniec, un conte sur l’état de siège en
Pologne
Katia Vandenborre

ABSTRACTS

Français
Le présent article propose une analyse de Wroniec (2009) de Jacek Dukaj, un
roman- conte sur l’état de siège imposé en Répu blique Popu laire de Pologne
en 1981. L’univers de cette œuvre origi nale et très moderne fera l’objet d’une
étude appro fondie afin de décoder la trans po si tion de la réalité histo rique.
Cet examen impli quera une présen ta tion du livre et des expli ca tions
complètes de son contenu afin de le rendre compré hen sible à un public
fran co phone. Il inclut aussi des rappels de faits histo riques néces saires à
cette compré hen sion. Ces bases permet tront de déchif frer l’allé gorie
centrale de l’œuvre, celle du « Wroniec », créa ture imaginée par l’auteur
pour incarner l’état de siège, en faisant appel à une série de codes cultu rels.
Enfin, la matière analysée sera confrontée au concept de conte de fées afin
d’en observer la moder nité et l’originalité.

English
The present paper aims to analyze Jacek Dukaj’s Wroniec (2009), a fairy- tale
novel about the martial law imposed in People’s Republic of Poland in 1981.
The world of this original and very modern work will be examined in detail
in order to decode the trans pos i tion of histor ical reality. In this purpose the
book and its content will be presented and made under stand able for French
speaking readers. Moreover we will mention the most important histor ical
events of that time. This is neces sary to under stand the main allegory of the
book : the ‘Wroniec’, an imaginary creature refer ring to many Polish cultural
codes, and which symbol izes the martial law. Finally we will use this
material to discuss the concept of fairy tale and to observe its modernity
and its originality.

INDEX

Mots-clés
conte de fées, état de siège, littérature polonaise, allégorie, corbeau

Keywords
fairy tale, martial law, Polish literature, allegory, crow
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AUTHOR

Katia Vandenborre
Katia Vandenborre est doctorante en littérature polonaise à l’Université Libre de
Bruxelles (Belgique). Travaillant sous la direction de Dorota Walczak, elle
collabore également dans le cadre d’une cotutelle avec le professeur Danuta
Knysz-Tomaszewska de l’Université de Varsovie (Pologne). En 2008, elle a entamé
une thèse sur les contes de fées dans la littérature polonaise des XXe et XXIe
siècles. Elle s’intéresse au développement du conte littéraire après sa mise par
écrit au XIXe siècle, et plus particulièrement à son évolution générique.
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Pour une (re)définition du messianisme
polonais. Le cas d’Andrzej Towiański
Jeremy Lambert

ABSTRACTS

Français
Andrzej Towiański (1799-1878) est un penseur roman tique polo nais que la
critique relie habi tuel le ment au courant appelé « messia nisme polo nais ». Il
est en outre tout entier soumis aux projec tions d’idées portant sur le poète
majeur du roman tisme polo nais, Adam Mickie wicz, repré sen tant de ce
courant. L’analyse des thèses de Towiański montre pour tant que le plan
national y est abso lu ment soumis à l’éthique qui les sous- tendent. De plus,
si nous accep tons la concep tion proposée par la socio logie des reli gions
selon laquelle le «  messia nisme  » implique la présence (ou le retour) d’un
person nage à dimen sion divine, alors ce terme est impropre. En se voulant
la conti nuité de l’œuvre du Christ, le towia nisme s’appa rente plutôt à l’a- 
millénarisme augus ti nien ; et en consi dé rant que des « indi vidus collec tifs »
sont appelés les premiers à montrer la voie du salut, il peut être qualifié
d’huma ni ta risme. L’appel la tion « messia nisme polo nais » souligne en réalité
les limites des concep tions utili sées en polo nis tique pour la caté go ri sa tion
des phéno mènes para re li gieux qui mettent en scène la Pologne.

English
Andrzej Towiański (1799-1878) was a Polish Romantic thinker who critics
tend to asso ciate with the move ment known as ‘Polish Messi anism'. The
latter was entirely submitted to the ideas related to the leading Polish
Romantic poet, Adam Mick iewicz, a key figure of this move ment. Never the‐ 
less, a closer look at Towiański's theses shows that it was the ethics under‐ 
lying his theses to which the national level was entirely submitted. Further‐ 
more, if we accept the notion put forward by those who study reli gious
soci ology, according to which the term 'messi anism' stands for the pres ence
(or the return) of a divine char acter, then the term is inap pro priate here. In
its wish to continue Christ's work, Towianism lends itself more readily to
Augustinian a- millennialism; what is more, consid ering the fact that
'collective indi viduals' are the first who are called upon to show the path to
salva tion, it may be deemed 'human it ari anism'. In reality, the term 'Polish
messi anism' only serves to high light the limits of the terms used in Polish
studies to categorise the parare li gious phenomena which put Poland on the
world's stage.
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Le « Réalisme extatique » comme procédé
de transposition romanesque dans la
nouvelle « Un ami inconnu » d’Ivan Bounine
Galina Subbotina

ABSTRACTS

Français
Dans l’article, nous compa rons la nouvelle « Un ami inconnu » (1923) d’Ivan
Bounine (1870- 1953) avec sa source prin ci pale (les lettres de Natalia Espo‐ 
sito). L’article se compose de deux parties. Dans la première, nous donnons
la clas si fi ca tion des trans po si tions roma nesques dans la nouvelle. Dans la
seconde, nous propo sons l’étude d’un procédé que nous avons nommé
« réalisme exta tique » et qui est utilisé par Bounine dans la nouvelle « Un
ami inconnu  » ainsi que dans les nombreuses nouvelles de la dernière
période de son œuvre.

English
In our paper we compare the short story "An Unknown Friend" (1923) by
Ivan Bunin (1870- 1953) with its prin cipal source (the letters of Natalia
Esposito). The article is divided into two parts. In the first, a clas si fic a tion of
the trans pos i tions in the short story are given. The second part is devoted
to a method we labelled "ecstatic realism". It has been used by Bunin in his
novel "An Unknown Friend " as well as in many other short stories during
the last period of his creative work.
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Le corps-miroir de la poésie dans le
Bharata-Nātyam
Geoffrey Planque

ABSTRACTS

Français
Cet article se propose de ques tionner le Bharata- Nātyam, danse clas sique
du Tamil Nadu, dans son rapport à la poésie. Fidèle à la théorie drama‐ 
tique du Nātya- Shāstra, le corps des acteurs dan seurs est envi sagé comme
le lien parfait qui conduit à la véri table essence du théâtre : rasa, la gusta‐ 
tion poétique. En effet, atteindre les dieux consiste, aux Indes, à les
incarner, à leur sculpter une forme grâce au son, au mouve ment et au geste.
La présence divine, contenue dans ce corps dansant, se propage au public
et le mène lente ment vers un état de libé ra tion. Mais le Bharata- Nātyam, qui
se joue dans un espace vide, tisse de multiples tensions entre les mondes
visibles et invi sibles ; au centre de celles- ci se trouve la jouis sance esthé‐
tique, le miroir de la poésie. En conclu sion, la scène indienne révèle les
propriétés poétiques du corps qui, en levant les voiles qui recouvrent son
cœur, repro duit en dansant la créa tion dans son ensemble.

English
The purpose of this paper is to examine the extent to which Bharata- 
Nātyam, the clas sical dance form from Tamil Nadu, is related to poetry. As
set out in its drama treatise, Nātya- Shāstra, the Indian stage views the body
of actor- dancers as the perfect link that leads the audi ence to the real
essence of theatre: rasa, the savouring of poetry. Indeed, in India, reaching
the gods means embodying them and sculpting them into a theatric form
using sound, move ment and gestures. This divine pres ence, as contained in
the body of the dancer, can thus extend to the audi ence and bring them
slowly to a state of liber a tion. However, Bharata- Nātyam, which is danced
on an empty stage, weaves many tensions between the visible and invis ible
worlds. These tensions are centred around aesthetic pleasure, which is the
reflec tion of poetry. In conclu sion, the Indian stage reveals the poetic prop‐ 
er ties of the body, by lifting the veil that covers the heart, and repro duces
the whole of creation.
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Contribution à l’interprétation
archéologique des fragments de quotidien.
L’exemple des matériaux de construction
historiques wallons
Marie Demelenne

AUTHOR'S NOTES

A propos de l’interprétation archéologique des fragments de quotidien, voir
également, dans ce numéro, la contribution d’Arnaud Quertinmont.

ABSTRACTS

Français
S’appuyant sur corpus d’échan tillons de mortiers et enduits histo riques
collectés sur le terri toire de la Région wallonne (Belgique) et une colla bo ra‐ 
tion avec l’Univer sité de Mons, M. Deme lenne tente le trans fert de tech no‐ 
lo gies du génie minier à la recherche archéo lo gique et histo rique. Sa
recherche vise à démon trer l’utilité de la carac té ri sa tion physico- mécanique
des mortiers histo riques pour l’inter pré ta tion des vestiges et des monu‐ 
ments mais aussi au béné fice de leur conservation- restauration. La métho‐ 
do logie, les hypo thèses de recherche et les résul tats attendus sont
présentés dans cette contribution.

English
Marie Demelenne tries to apply the mining engin eering tech no logy to
archae olo gical and historic research. As a basis she uses a corpus of
samples of historic mortars collected on the territory of the Walloon Region
(Belgium), as well as a collab or a tion with the Univer sity of Mons. Her
research aims at demon strating the utility of the physico- mechanical char‐ 
ac ter iz a tion of historic mortars for the inter pret a tion of vestiges and monu‐ 
ments as well as for their  preservation- restoration. This contri bu tion
presents her meth od o logy, hypo theses and expected results.
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Contribution à l’interprétation
archéologique des fragments de quotidien.
L’exemple du mobilier des chapelles
funéraires méroïtiques
Arnaud Quertinmont

ABSTRACTS

Français
À travers la présen ta tion du sujet de recherche en cours, un jeune cher‐ 
cheur s’inter roge sur le sens de celle- ci et les liens qui l’unissent à notre
quoti dien, au- delà des variables chro no lo giques, géogra phiques et métho‐ 
do lo giques. Arnaud Quer tin mont, dont les recherches portent sur le mobi‐ 
lier des chapelles funé raires méroï tiques (Soudan), a pour objectif de contri‐ 
buer à la connais sance d’une civi li sa tion encore rela ti ve ment méconnue et
notam ment de ses pratiques funé raires. Des exemples tirés du cata logue de
ses recherches illus trent l’intérêt de tous les objets, y compris les
moins spectaculaires.

English
With the present a tion of a research in progress, a young Ph.D.- student
wonders about the goals of these and the bonds which link it with our daily
life, despite the chro no lo gical, geograph ical and meth od o lo gical vari ables.
Arnaud Quertin mont, whose topic is chapels’ equip ment of meroitic necro‐ 
pol ises (Sudan), aims to contribute to the know ledge of a still relat ively
unknown civil iz a tion, and in partic ular to its funerary prac tices. Examples
from the cata logue of his research illus trate the interest of all the objects,
including the less spectacular.
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Apprendre. Oui, mais comment ?
Dagmara Gut

AUTHOR'S NOTES

Je tiens à signaler que plusieurs fragments de cet article font partie du premier
chapitre de ma thèse de doctorat (intitulée : « Quels usages des TICE en présentiel
enrichi permettent d'optimiser l'apprentissage d'une L2 dans une approche par
compétences. Le cas de la compréhension de l'oral en polonais langue étrangère »)
qui aborde le sujet de processus d’apprentissage.

ABSTRACTS

Français
Apprendre. Oui, mais comment ? Cette ques tion posée par Philippe Meirieu
(1991) au début des années quatre- vingt reste toujours d’actua lité. Dans la
présente commu ni ca tion je m’attache à examiner la notion d’apprendre.
L’objectif étant de présenter un état des lieux, je propose une descrip tion et
une inter pré ta tion des prin ci paux courants didac tiques qui alimentent
aujourd’hui ce domaine d’études vaste et multiple. Pour ce faire, la réflexion
sera basée sur des exemples tirés des débats qui s’arti culent autour du
processus en question.

English
Learning. Yes, but how? Philip Meirieu’s ques tion expressed in the early
eighties is still valid. In this paper I attempt to examine the notion of
learning. The aim is to present an over view as well as a descrip tion and
inter pret a tion of major teaching move ments. The reflec tion will be based on
examples from the debates that revolve around the process in question.
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